

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XVI.—NUMERO 6.059

Palma de Mallorca, Lunes 18 de Julio de 1910

EDICIÓN DE LA MAÑANA

## Por telégrafo

### SENADO

Madrid 16 (9'45 n.)

La sesión del Senado comenzó a las tres y media de la tarde, presidida por el señor Montero Ríos. En el banco azul se hallan sentados los ministros señores Calbetón, Aznar y Arias Miranda.

El general Luque pide algunas aclaraciones sobre la ley de ascensos.

Se entra en la orden del día.

Se aprueban varios dictámenes sobre ferro-carriles.

Se discute el dictamen de la Comisión de presupuestos y sobre el proyecto de aprobación de créditos otorgados por las reales órdenes con motivo de la guerra de Melilla y la autorización para la emisión de papel de la Deuda del Tesoro en obligaciones negociables a la par.

El señor Ochando hace algunas observaciones y luego se ocupa de las recompensas de la campaña y de otras cuestiones. Extiéndese en grandes consideraciones.

El señor Presidente le llama la atención.

El señor Ochando anuncia una interpelación sobre el asunto y declara que votará los créditos que se proponen.

El ministro de la Guerra señor Aznar le contesta brevemente elogiando al general Marina.

Rectifica el señor Ochando y refiriéndose a las recompensas otorgadas por el general Luque, dice que este obró caprichosamente siendo ministro.

El señor Luque protesta de estas palabras y pide que las retire.

El señor Ochando no cree que fueran ofensivas las palabras que ha pronunciado y por tanto las sustituye por otras con un error ó por muchos errores cometidos por el señor Luque.

Este señor protesta y nuevamente explica su intervención en el asunto de las recompensas.

Interviene el señor Aznar y se da por terminado el incidente.

El señor Polo y Peyrolon apoya los créditos y dice que los votará.

Se reúne la cámara en sesión secreta. Se reanuda luego y se votan definitivamente varias dictámenes, levantándose la sesión.

### CONGRESO

Madrid 16 (9'45 n.)

A las tres y veinte minutos de la tarde ha comenzado la sesión del Congreso bajo la presidencia del Sr. Conde de Romanones. En el banco azul se hallaba sentado el Sr. García Prieto, de uniforme.

Aprobada el acta el ministro de Estado, de pie lee el presupuesto extraordinario de nuestras posesiones en la Guinea.

Entran en la Cámara los Sres. Canalejas y Merino.

El Sr. Llosas advierte al Gobierno que en Cataluña circulan grandes cantidades de duros sevillanos. Pide que se dicten medidas para evitarlo.

El ministro de Hacienda dice que lo ignoraba y que tomará medidas para evitar dicha circulación.

El Sr. Salvatella pregunta la verdad de ciertos rumores sobre la dimisión del capitán general de Valencia Sr. Martitegui.

El Sr. Canalejas dijo que dicho general se encontró aquí de paso para Cestona. Dice que le ha rogado que aplaque el viaje hasta el día 15 ó 20 del actual. Niega que sea exacto cuanto se dice.

Aprovechando la ocasión afirma que es notoriamente inexacto que el general Aldave piense dimitir; añade que dicho señor está completamente identificado

con el Gobierno y ha declarado, que aunque el cargo que ocupa es inferior a su categoría está dispuesto a seguir de capitán general de Ceuta.

Califica de antipatriótico y puede comprometer las cordiales relaciones internacionales que mantenemos el propagar maliciosamente noticias inexactas, referentes a que se está preparando el avance en Africa. Protesta de que se trata de sembrar la desconfianza entre las kábilas. Censura enérgicamente las cartas con noticias falsas que se escriben. Aconseja a la prensa que teniendo confianza en las manifestaciones del Gobierno, tranquilice a la opinión, en vez de dañar a la patria.

Se entra en la orden del día.

Se pone a discusión el Mensaje de la Corona.

El Sr. Lacierva rectifica. Lamenta que aún siendo tan hermoso el discurso del Sr. Lerroux no pueda aplaudir su fondo. Niega que los conservadores se dedicaron a perseguir a los radicales de Barcelona.

Censura el que se diga que el señor Maura se confabuló con la Solidaridad Catalana.

Nosotros que siempre respetamos la Ley, la sentencia del Sr. Lerroux tenía que cumplirse y no se hizo por haber transgado la frontera dicho señor.

Se refiere al viaje de S. M. el Rey a Barcelona y dice que los radicales hicieron una enérgica campaña contra el viaje, llegándose a invitar al ejército a que gritara viva la república.

Afirma que cuando el atentado del Sr. Maura el Sr. Lerroux dijo que no tenía una sola frase de condenación para su autor.

Dice que el no dijo que en los atentados de París y de la bomba de la calle Mayor en Madrid, tenga el Sr. Lerroux la responsabilidad; respecto de la agresión de Hostafranch tampoco pronunció el nombre de S. S.

Luego hace el estudio político del señor Lerroux en Barcelona, y dice, que desde que dicho señor fué a Barcelona los atentados terroristas se han sucedido con frecuencia teniendo lugar crímenes de otro orden.

Afirma que en las elecciones de Barcelona el Gobierno conservador fué completamente neutral. Insiste en decir que los radicales son antimilitaristas.

Sostiene que los radicales utilizaron las mujeres para que se introdujeran en los cuarteles para fomentar la disciplina.

Dice que el Sr. Lerroux ha hecho campañas antipatrióticas. Lee varios artículos del Sr. Lerroux para afianzar esta afirmación.

Aquí—dice—hablamos y hasta nos tratamos con muchos que fuera de aquí invitais á que nos asesinen. Esto será muy progresivo pero lo creo de una total carencia de ética.

Lee algunas cartas para probar las entrevistas sospechosas que sostuvo el señor Lerroux con Ferrer Guardia y con Morral. Sostiene que el Gobierno, en aquel entonces no se excedió en la represión de los sucesos.

Respecto á la condena de Clemente García, dice que se le condenó por construir barricadas, por profanar sepulturas y por bailar con una momia.

Explica la persecución de que fué objeto el Sr. Lerroux en Rubí, y dice que al saber la exaltación de ánimos le telefonó preguntando si necesitaba algo de la autoridad. El gobernador me contestó diciendo que nada necesitaba. Después supe que el Sr. Lerroux estaba encerrado en una casa sitiada y entonces envié de Tarrasa, la policía y benemérita.

El Sr. Ventosa interviene en el debate recabando para su partido, parte de la obra de depuración del sufragio que se atribuye al señor Lerroux, la mayor parte. Dice que en muchos centros lerrouxistas de Barcelona con el pretexto de cobrar subvenciones del Ayuntamiento

se promovían alteraciones de orden público, dañando grandemente a la industria. De esto son responsables los lerrouxistas.

Acerca del atentado de Hostafranch, no acusa al señor Lerroux de haber intervenido directamente; considera el atentado obra del fanatismo y sólo puede imputarse a los desalmados de su partido.

Pide al señor Lerroux que diga si condena ó no la quema de los conventos.

Cree que el largo tiempo de ostracismo político han aconsejado al Sr. Maura y conviene también al señor Lerroux, para que se olvide sus antecedentes de historia y de significación.

Interviene el Sr. Corominas en el debate. Hace protestas de españolismo. Combate la afirmación de Lerroux de que los movimientos regionalistas sean obra de los partidos reaccionarios.

El señor Giner de los Ríos diega las afirmaciones del Sr. Ventosa, acerca de los centros lerrouxistas.

Interviene el señor Diez Aguado; enaltece al señor Moret, excitándole a que explique las causas de la crisis. Cree que el Gobierno actual durará poco tiempo en el poder. Se funda en el conocimiento que tiene del señor Canalejas y en el de la mayoría y de quien decide la voluntad del señor Canalejas.

Comenta humorísticamente el anticlericalismo del señor Canalejas, haciendo desternillar de risas a la Cámara y al propio señor Canalejas, cuando dijo el orador que quien come carne de Papa, y otras cosas por el estilo.

Dice que los propósitos del Gobierno no prosperarán a no ser que la minoría conservadora no se oponga, como los carlistas se opondrán.

Luego llama fraile al señor conde de Romanones.

Califica de horrenda la política del señor Canalejas.

El orador se fatiga, y se levanta la sesión.

## El atentado contra el Rey de España

### Nueva declaración

Valladolid.—El supuesto anarquista Vicente Moya, ha prestado nueva declaración ante el juez, siguiendo afirmando que no tenía propósitos criminales. Añadió que no es anarquista.

Continúa incomunicado.

### Es un carterista

La policía de Valencia conoce á Vicente Moya como carterista. Dice que tiene el apodo de Puntillero.

Estuvo en aquella ciudad durante la estancia del Rey, trabajando en sus rate-rías.

### Un detenido

Madrid 17 (11 m.)

Avila.—La policía ha detenido á un individuo que intentaba robar á un viajante.

Se dice que al reconocerle se le han apreciado algunos tatuajes.

Ha circulado el rumor que dicho individuo es peligroso y que está relacionado con el detenido en Valladolid.

## La huelga de Bilbao

Sigue la huelga—Coacciones—Obrero herido—Regimientos

Bilbao.—Sigue la huelga en toda la zona nueva. En el monte se trabaja, lo mismo que en Goldanes y Ortuella.

Se ha detenido en Ortuella á dos sujetos que ejercían coacción.

Ante la actitud de un grupo de 600 huelguistas se vió obligada la policía á disparar al aire.

Los huelguistas apedrearon y pretendieron asaltar las oficinas de la compañía Franco-Belga.

Una pareja de la benemérita se vió agredida y disparó, hiriendo á un huelguista que está en estado grave.

Han llegado los regimientos de Cuen

ca y de Vitoria, que van destinados á la zona de transacción, entre las minas y las fábricas; á fin de evitar la propagación de la huelga.

Los ferrocarriles funcionan normalmente.

Los gobernadores civil y militar conferenciaron detenidamente.

El herido á consecuencia de la agresión á la benemérita, se llama Evaristo Artiega. Este recibió un balazo en el pecho.

### Más heridos

Los huelguistas han atacado al cuartel de la guardia foral y al guarda jurado de las minas.

Este disparó é hirió á otro huelguista. Se hallan paralizadas varias obras particulares.

### Otras noticias

Se ha realizado el pago de los jornales devengados por los obreros.

Reina tranquilidad.

Parece que los obreros de Galla están contrarios á la huelga; pero se han impuesto los de Somorrostro, en donde están los cabecillas socialistas.

Se dice que el lunes se declarará la huelga general.

### Más tropas—Huelga general

Bilbao.—H: llegado á esta el capitán general.

También llegaron tropas procedentes de Burgos.

Los obreros de la zona y de Bilbao, han acordado declarar el lunes el paro general.

Mañana se celebrará en Gollata un mitin, en el que se acordará la huelga general.

### Agonizando—Reunión de obreros

Madrid 17 (11 m.)

Bilbao.—El huelguista herido está agonizando.

El guarda jurado que le hirió, está encerrado en su domicilio y custodiado por la benemérita.

En la reunión celebrada anoche, los obreros designaron á una comisión para que se aviste con el Gobernador, á fin de exponerle que si la Asociación Patronal no responde favorablemente á las peticiones que se le hacen, el lunes se declararán en huelga general oficialmente, pues la actual se ha declarado sin esperar los acuerdos de la Federación obrera.

### Mitín

Hoy se ha celebrado mitin en Ortuella.

### Más huelga

Se han declarado en huelga en toda la zona, creyendo que se extenderá en todas las zonas mineras de la provincia de Santander.

### Colisiones.—Heridos

Tan pronto llegó el Capitán General de la región conferenció extensamente con los Gobernadores civil y militar.

Después de revistar las tropas se extendieron por toda la zona.

En las colisiones de ayer resultaron heridos leves dos miñones.

### Nuevas escaramuzas

Dícese que en Ortuella ha ocurrido una nueva escaramuza resultando tres heridos, uno de ellos grave.

Se calcula que el total de los huelguistas en la hora actual ascienden á 7.000.

## ECOS VARIOS

### La Patrona de los marinos

Madrid 16 (2 t.)

Ferrol.—Los marinos han celebrado la festividad de su Santa Patrona.

Se dijo una misa y presidió el acto el general Morgado.

Asistieron al acto todas las autoridades.

Por la tarde se verificaron unos festejos y regatas.

Mañana se celebrará un banquete á bordo del guarda-costas «Victoria».

Los buques de guerra se hallan empavesados.

